



411300

Aguas Estratégicas

POR VALERIA MAINO

JUAN Salazar, diplomático y presidente de la Fundación Chilena del Pacífico, ha tenido la suerte y la oportunidad de haber participado en la concreción del gran sueño chileno de vincularse política y económicamente con la Comunidad del Pacífico. Desde los inicios republicanos, los gobiernos se propusieron hacer de Chile un país marítimo fomentando una marina mercante capaz de servir al comercio y ser la punta de lanza para la conexión con otras naciones. A mediados del siglo XIX la flota atendía la costa americana del Pacífico, Polinesia, Australia, Europa y tenía barcos balleneros en Alaska. El salitre permitió la vinculación con Asia, en un circuito que incluía Japón y Seattle, de donde se traía pino oregón. En 1888, ante la apertura del canal de Panamá, se compró isla de Pascua para evitar quedar al margen por el cambio de rutas en el Pacífico, pero en definitiva la calidad de entrepuerto la tuvo Tahití y no Pascua. Esta situación y el término del salitre dejaron fuera a Chile del gran tráfico, aunque se siguió con la misma idea, abriendo misiones diplomáticas en países ribereños y delimitando los territorios antárticos y marítimos. A partir de 1974, las circunstancias cambiaron y en corto tiempo el país logaría realizar con éxito su anhelada aspiración.

Salazar publicó una primera versión de este trabajo en 1986, pero los hechos y los resultados de esta política de integración al Pacífico han sido de tal calibre que esta segunda edición —en cuya elaboración también colaboraron Pilar Alamos, Luz O'Shea y Maafred Wilhelmy— corregida y aumentada con datos, tablas, gráficos y mapas produce verdadero vértigo al leerla. Este ensayo consta de tres partes. La primera se refiere a la Era del Pacífico, con una apreciación político-estratégica del área, los recursos con que cuenta y sus potencialidades, la interdependencia económica, en



PQ

4 - III - 2000

Serie

Oriente

especial las economías del Este asiático, el comercio y las inversiones en el Pacífico, las infraestructuras de transporte y comunicaciones, y la enorme diversidad cultural que poseen los países ribereños. La segunda parte trata a Chile como país marítimo y parte de este gran océano, por sus condiciones geográficas, los antecedentes históricos de su participación en el Pacífico, su idiosincrasia, las políticas cambiantes en la economía y los pasos seguidos para hacer realidad este anhelo. La tercera parte se refiere a la inserción de Chile en el proceso de cooperación regional, con un análisis de la evolución que han tenido estos proyectos y los principales organismos multilaterales que operan en la Cuenca, los acuerdos que Chile ha tomado sobre liberalización y las nuevas orientaciones que nuestra política exterior

debería implementar para los actuales y futuros escenarios. Este libro es iluminador de lo que ocurre en esta enorme región del mundo no sólo para los expertos, sino también para aquellos que hacen negocios en el área y para quienes viajan a esos países.

CHILE Y LA COMUNIDAD DEL PACÍFICO

Juan Salazar Sparks,
Editorial Universitaria,
Santiago, 1999,
253 páginas.



Aguas estratégicas [artículo] Valeria Maino

Libros y documentos

AUTORÍA

Maino Prado, Valeria, 1942-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Aguas estratégicas [artículo] Valeria Maino. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)